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 Gilberto Leite

EMPRESAS DE MT QUE FINANCIARAM
PROTESTOS TÊM CONTAS BLOQUEADAS
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O ministro do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF), Alexandre de 
Moraes, determinou 
o bloqueio de contas 
bancárias de 43 em-
presas e pessoas físicas 
por financiarem atos 
antidemocráticos. As 
manifestações são re-
alizadas desde 30 de 
outubro, quando o re-
sultado do segundo 
turno sagrou a volta de 
Lula à presidência da 
República. A decisão 
contempla apenas as 
manifestações realiza-
das em Brasília. Entre 
43 pessoas jurídicas e 
físicas, 34 são de Mato 
Grosso. Moraes desta-
ca que o deslocamento 
de caminhões a Bra-
sília na última sema-
na pode configurar de 
rompimento da ordem 
constitucional e crime 
de abolição violenta do 
Estado Democrático de 
Direito. Isso porque os 
manifestantes têm pe-
dido intervenção fede-
ral ao protestar contra o 
resultado das urnas
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OLIVEIRA FICA SE QUISER, 
MAS CUIABÁ JÁ TEM 
‘CARTA NA MANGA’

AssCom DouradoAssCom Dourado
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PF PRENDE EMPRESÁRIO POR
ESQUEMA COM REMÉDIOS

Nova onda preocupa Cuiabá
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Os deputados estaduais não 
conseguiram avançar nesta 
quinta-feira, 17 de novem-
bro, na tentativa de acordo 
com o governo para isentar 
os servidores aposentados e 
pensionistas da alíquota pre-
videnciária de 14%. Dian-
te disso, o presidente da As-
sembleia, Eduardo Botelho 
(União), manteve o prazo para 
um acordo seja costurado até o 
dia 30 de novembro. Se não for 
possível chegar a um consenso 
até essa data, a PEC dos Apo-
sentados irá para votação

AL mantém
‘ultimato’
ao governo

Um novo alerta acendeu 
após o novo aumento de casos 
positivos e óbitos por covid-19 
nos últimos dias. Nesta sema-
na, a Secretaria Municipal de 
Saúde de Cuiabá emitiu um 
alerta sobre a tendência de 
mais pessoas testarem posi-
tivo para a doença e voltou a 
colocar em pauta discussões 
sobre endurecer as medidas de 
biossegurança, para proteger 
a saúde e a vida da população. 
Desde o começo da pandemia, 
em março de 2020, Cuiabá 
registrou 146.324 casos da do-
ença e 3.719 óbitos
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Pecuaristas estão aumen-
tando de forma significativa 
o abate de fêmeas, na tenta-
tiva de melhorar o caixa das 
propriedades e ofertar mais 
carne à população. Confor-
me dados do Instituto Ma-
to-grossense de Economia 
Agropecuária (Imea), houve 
aumento de 13% no abate de 
vacas entre janeiro e outubro, 

ABATE DE FÊMEAS DEVE
BAIXAR PREÇO DA CARNE

na comparação com o mesmo 
período de 2021. A tendência 
de curto prazo é que ocor-
ra uma redução do preço da 
proteína, justamente no pe-
ríodo em que há estímulo ao 
consumo da proteína, com a 
realização da Copa do Mun-
do e as demais festividades de 
final de ano
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Os riscos do negacionismo

EDITORIAL

negacionismo 
no Brasil tomou 
proporções dan-

tescas durante a pan-
demia de covid-19. Pri-
meiro, se manifestou por 
meio da minimização 
da doença e no boicote 
às medidas preventivas, 
sob uma alegada hipó-
tese de cerceamento da 
liberdade, o que acabou 
resultando em uma das 
maiores catástrofes hu-
manitárias da história 
brasileira. Porém, a con-
testação da ciência ficou 
ainda mais pernicio-
sa com a politização da 
vacinação, nossa única 
arma efetiva contra uma 
série de doenças graves.

Por sorte, os negacio-
nistas são minoria da po-
pulação. Entretanto, são 
uma minoria que inco-
moda e que põe em risco 
a vida e a saúde daqueles 
que querem se cuidar. A 
forma mais perversa do 
negacionismo se mani-
festa na resistência em 
vacinar crianças e ado-
lescentes. Coloca em ris-
co a vida e o futuro de 
milhares de crianças, que 
não estão recebendo as 

vacinas básicas da ca-
derneta nacional, como 
a gotinha que protege 
contra a poliomielite. 

Iniciada em 17 de 
agosto, a campanha 
contra a poliomielite em 
Mato Grosso mal alcan-
çou metade do público 
alvo em todas as idades. 
De acordo com os da-
dos da plataforma Lo-
calizaSus, do Ministério 
da Saúde, a cobertura 
vacinal do estado atin-
giu apenas metade das 
crianças. Para isso, as 
prefeituras realizaram 
até três ‘Dias D’ de va-
cinação e apelaram para 
toda sorte de mecanis-
mos que pudessem aju-
dar a alcançar o objetivo. 

A campanha de vaci-
nação contra o sarampo 
segue em ritmo igual-
mente difícil. O negacio-
nismo nos fez chegar ao 
ponto de perder o certi-
ficado de eliminação do 
sarampo, que havia sido 
concedido pela Organi-
zação Mundial da Saú-
de (OMS). No começo do 
mês, o governo federal 
lançou um novo esforço 
para erradicar o saram-

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, SEXTA-FEIRA, 18 de NOVEMBRO de 2022

O

VARÍOLA DOS MACACOS: 
CUIDADOS, PREVENÇÃO 

E DIAGNÓSTICO

Apesar de levar o nome de “varíola dos macacos”, a 
transmissão da doença não está relacionada aos macacos. 
O nome vem da descoberta inicial do vírus em macacos 
em um laboratório dinamarquês em 1958. Até o momento, 
o mundo registra 41,5 mil casos distribuídos em 96 países. 

De acordo com a Organização Mundial da Saúde, 
98,5% dos casos estão entre pessoas do 
sexo masculino. Desse percentual, 76,5% 
é de homens entre 18 e 44 anos; 0,5% de 
0 a 17 anos e 0,1% de 0 a 4 anos. A idade 
mediana dos infectados é 36 anos.

O sintoma mais comum nas pessoas 
diagnosticadas com a doença é a febre. No 
Brasil, além da reação térmica do corpo, 
pacientes relataram inchaço de gânglios, 
erupções na pele e dores musculares. 
Quanto aos locais das erupções, 59,9% 
acometeram órgãos genitais dos infectados, 
44,4% no tronco e 40,3% em membros 
superiores.

Ao sentir algum sintoma suspeito que 
possa ser compatível com a varíola dos 
macacos, também conhecida como monke-
ypox, procure uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Unidade de Pronto Atendi-
mento para avaliação. Informe se você teve 
contato próximo com alguém com suspeita 
ou confirmação da doença. Se possível, 
isole-se e evite o contato próximo com 
outras pessoas.

OS SINAIS E SINTOMAS, 
EM GERAL, INCLUEM:

Erupção cutânea ou lesões de pele; Ade-
nomegalia/Linfonodos inchados (ínguas); 
Febre; Dores no corpo; Dor de cabeça; 
Calafrio; Fraqueza. 

DIAGNÓSTICOS - Caso suspeito: pes-
soa de qualquer idade que apresenta início 
súbito de lesão em mucosas e/ou erupção 
na pele aguda profunda e bem circunscrita 
de monkeypox, única ou múltipla, em qual-
quer parte do corpo; e/ou dor proctite (por 
exemplo, dor anorretal, sangramento) e/ou 
edema peniano, podendo estar associada 
a outros sintomas.

Caso provável: caso que atende à defi-
nição de caso suspeito, que apresente um 
ou mais critérios (Plano de Contingência 
- página 8), com investigação laboratorial 
de varíola dos macacos não realizada ou 
inconclusiva, e que o diagnóstico da doen-
ça não pode ser descartado apenas pela 
confirmação clínico-laboratorial de outro 

diagnóstico.
Caso confirmado: caso suspeito com 

resultado laboratorial “positivo/detectável” 
para varíola dos macacos por diagnóstico 
molecular (PCR em tempo real e/sequen-
ciamento).

Caso descartado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “negativo/não detec-
tável” para varíola dos macacos por diag-
nóstico molecular (PCR em tempo real e/
sequenciamento).

PREVENÇÃO - A principal forma de 
proteção contra a monkeypox é a preven-
ção. Assim, aconselha-se a evitar o contato 
direto com pessoas com suspeita ou con-
firmação da doença. E no caso da necessi-
dade de contato (por exemplo: cuidadores, 
profissionais da saúde, familiares próximos 
e parceiros, etc.) utilizar luvas, máscaras, 
avental e óculos de proteção.

Pessoas com suspeita ou confirmação 
da doença devem cumprir isolamento ime-
diato, não compartilhar objetos e material 
de uso pessoal, tais como toalhas, roupas, 
lençóis, escovas de dente, talheres, até o 
término do período de transmissão.

Lave regularmente as mãos com água e 
sabão ou utilize álcool em gel, principalmen-
te após o contato com a pessoa infectada, 
suas roupas, lençóis, toalhas e outros itens 
ou superfícies que possam ter entrado em 
contato com as erupções e lesões da pele 
ou secreções respiratórias (por exemplo, 
utensílios, pratos).

Lave as roupas de cama, roupas, toa-
lhas, lençóis, talheres e objetos pessoais 
da pessoa com água morna e detergente. 
Limpe e desinfete todas as superfícies 
contaminadas e descartar os resíduos 
contaminados (por exemplo, curativos) de 
forma adequada.

Todas as informações sobre a varíola 
dos macacos estão disponíveis no site 
do Ministério da Saúde (www.gov.br/
saude/pt-br)

po do Brasil, mais uma 
vez, mas tem colhido 
poucos resultados nessa 
batalha.

O vírus negacionista 
tem se mostrado mais 
perigoso do que as doen-
ças que são combatidas 
pela vacina, a tal pon-
to que entidades inter-
nacionais têm emitido 
alertas sobre o risco de 
retorno de doenças que 
já eram consideradas er-
radicadas. Tudo pela fal-
ta de vacinação.

A vacinação de crian-
ças tem caminhado a 
passos de formiga devido 
à epidemia de informa-
ções falsas que são divul-
gadas ‘à torta e à direita’ 
na internet. A descren-
ça foi semeada até pelo 
próprio ministro da Saú-
de, que pretendia impor a 
exigência de pedido mé-
dico para vacinação das 
crianças, como se o imu-
nizante fosse um risco 
maior do que a doença. 

Mais do que bom sen-
so, rejeitar o negacionis-
mo e as notícias falsas é 
uma atitude de respeito 
à vida, tanto a própria 
quanto a do próximo.

Claudio Cardoso (*)
 
Menos de dois meses separaram 

os dois principais eventos de tecno-
logia e inovação no setor financeiro 
do Brasil. Na verdade, foram verda-
deiras festas da diversa e intensa 
comunidade formada por bancos e 
empresas de tecnologia, dos mais 
variados matizes, portes e origens. 

Curiosamente, todos compareceram, 
exceto os maiores bancos no segundo en-
contro. Fiquei me perguntando sobre as razões 
dessa ausência notada em apenas uma das duas 
ocasiões. Ambos realizados em São Paulo, o 
primeiro em agosto no icônico prédio da Bienal 
do Ibirapuera, a Febraban Tech 2022 e o segun-
do evento, o Fintouch 22, que foi realizado em 
setembro, no arrojado Um Rooftop. 

No Febraban Tech, congresso e exposição 
de tecnologia das informações das instituições 
financeiras, é notável o peso e a longa tradição 
da federação dos bancos, além do interesse 
direto da grande indústria de tecnologia. O 
evento atraiu, somados os seus três dias, 25 
mil visitantes e uma coleção de personalidades 
entre palestrantes, debatedores e altos execu-
tivos, além de numerosos estandes. Merecem 
destaque, entre os presentes, Roberto Campos 
Neto, presidente do Banco Central; Ban Ki-Moon, 
ex-secretário-geral da ONU; Paul Krugman, No-
bel de Economia; além de praticamente todos os 
presidentes dos maiores bancos do país. 

Já no Fintouch 22, evento promovido pela 
ABFintechs, a Associação Brasileira de Fintechs, 
circularam 600 visitantes e se apresentaram 80 
palestrantes. Entre eles, por meio de uma sau-
dação especialmente gravada para a abertura, 
novamente o presidente do Banco Central, Ro-
berto Campos. Todo o encontro foi notavelmente 
vibrante e contou com 18 painéis, nos quais se 
reuniram representantes de órgãos governamen-
tais, entidades de pesquisa, algumas delas es-
trangeiras, e atores de destaque do ecossistema 
de inovação e do mundo ESG. Naturalmente, a 
ocasião reuniu praticamente todos os fundadores 
das principais fintechs do País. 

Para aqueles que desfrutaram do privilégio de 
circular entre os estandes e sentir a eletricidade 
no ar em várias palestras e vários debates dos 
dois eventos, o fato que não passou desper-
cebido foi a ausência dos grandes bancos no 
Fintouch. Aliás, algo inesperado e até mesmo 
surpreendente. Afinal de contas, todo o planeta 
financeiro vive a era do rebundling. 

O unbundling corresponde a uma primeira 
onda de transformação do setor financeiro, uma 
espécie de desagregação dos serviços antes 
oferecidos com exclusividade pelos bancos, que 
atuavam como one-stop-shop para os produtos 
financeiros. Esse movimento resultou especial-
mente do surgimento das fintechs focadas em 
serviços inovadores em meios de pagamento, 
conta corrente, investimentos e cartões, entre 

outros. Já o rebundling traçou um cami-
nho de volta ao “tudo em um só lugar”, 
à medida que bancos incumbentes 
passaram a oferecer produtos e 
serviços adicionais, em boa parte 
graças a uma significativa onda de 
fusões e aquisições com empresas 
de tecnologia e startups.

Até a crise financeira global de 
2008, a maioria dos usuários de 

serviços bancários movimentava suas 
contas em um ou dois bancos, no máxi-

mo. Atualmente, não é incomum que pessoas 
tenham até dez aplicativos financeiros em seus 
smartphones. Segundo o estudo Rebundling: 
The Next Stage of the Fintech Evolution, recen-
temente publicado pelo Banking Circle Group em 
parceria com a Finextra, o impacto das fintechs 
não provocou apenas a fragmentação dos ser-
viços, lembrando que muitos sequer existiriam 
sem essas startups. O fato é que as fintechs 
passaram a abocanhar parte das receitas do 
setor. Nos Estados Unidos e no Reino Unido, 
ainda de acordo com o relatório, elas capturam 
de 3 a 5% do total das receitas bancárias. Ao 
mesmo tempo, 40% dos clientes de varejo dos 
EUA usam serviços de fintechs para efetuar pa-
gamentos. Na Europa Ocidental, a penetração 
é de 30%. Aqui não é diferente.

Testemunhamos nas últimas décadas uma 
verdadeira revolução do setor financeiro, parti-
cularmente intensificada em anos mais recentes 
no Brasil com a chegada do open finance e o 
crescimento do mercado de capitais. Nesse 
ponto, estamos pelo menos cinco anos à frente 
dos nossos vizinhos na América Latina. Vimos 
serviços bancários passar de pacotes oferecidos 
exclusivamente por bancos tradicionais para 
uma significativa dispersão de alternativas, com 
as fintechs preenchendo lacunas, tirando pro-
veito de oportunidades e fornecendo soluções 
inovadoras. 

Hoje, no entanto, estamos acompanhando 
um movimento de reagrupamento do mercado. E 
os bancos estão tomando medidas para fornecer 
a seus clientes uma ampla gama de soluções, só 
que desta vez em colaboração com fornecedores 
especialistas, e grande parte deles é de fintechs.

De volta às festas, a notável presença maciça 
das fintechs no Febraban Tech. Já no Fintouch, 
entre os 26 expositores, apenas cinco bancos 
de menor porte. Porém, acredito que todos eles, 
cada um em seu grau de maturidade, com visão 
de futuro clara e postura proativa para com o 
ecossistema de inovação brasileiro. Quem lá 
esteve percebeu a notável atmosfera de co-
munidade, o espírito colaborativo e o desejo 
de realizar bons negócios. Foi uma espécie de 
celebração nacional da inovação, do venture 
capital e do rebundling. Mas, voltei para casa 
sem entender a ausência dos grandes bancos.

*CLAUDIO CARDOSO é consultor de comuni-
cação estratégica no Banco Alfa

Duas festas, uma ausência

EDITOR ADJUNTO:
TARLEY CARVALHO

Caiubi Kuhn (*)

No Brasil a representação polí-
tica no parlamento é dividida em 
duas casas, o Senado e a Câmara 
dos Deputados. Na primeira delas, 
cada estado possui três cadeiras. 
Esta igualdade de representa-
ção, faz com que o Senado seja o 
guardião do pacto federativo. Já na 
segunda casa, o número de vagas por 
estado é proporcional à população, sendo 
assegurado o mínimo de 8 cadeiras para os 
estados com pouca população, enquanto 
o máximo é de 70 deputados, para o es-
tado mais populoso, São Paulo. Mas com 
as mudanças demográficas da população 
nas últimas décadas, será que o número 
de deputados federais por estado continua 
correto?

A população Brasileira, segundo esti-
mativas do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), em 2021, era de 213 
milhões de pessoas, deste total, conforme 
a Justiça Eleitoral, 156 milhões estavam 
aptos a votar nas eleições de 2022. A seguir, 
será apresentado o número de deputados, a 
população e número de eleitores de alguns 
estados do Brasil.  

O Piauí possui 10 cadeiras no parlamen-
to, uma população de 3.289.290 pessoas e 
2.573.810 eleitores, já Alagoas, tem 9 cadei-
ras, uma população de 3.365.351 pessoas 
e 2.325.656 eleitores e a Paraíba, tem 12 
cadeiras, uma população de 4.059.905 pes-
soas e 3.091.684 eleitores. Porém existem 
estados com uma população e eleitorado 
maior, que possuem uma representação 
menor no parlamento. O caso mais gritante 
é do Amazonas, que tem apenas 8 deputa-
dos federais, e uma população de 4.269.995 
pessoas e 2.647.748 eleitores. Já o estado 
de Mato Grosso também possui apenas 8 
deputados federais, e uma população de 
3.567.234 pessoas e 2.469.414 eleitores. 

Os dados mostram então que a represen-
tação atual não assegura mais o previsto no 
Artigo 45, da Constituição Federal, em que 
consta “A Câmara dos Deputados compõe-
-se de representantes do povo, eleitos, pelo 
sistema proporcional, em cada Estado, em 
cada Território e no Distrito Federal. § 1º - 
O número total de Deputados, bem como 
a representação por Estado e pelo Distrito 
Federal, será estabelecido por lei comple-
mentar, proporcionalmente à população, 
procedendo-se aos ajustes necessários, no 
ano anterior às eleições, para que nenhuma 
daquelas unidades da Federação tenha me-
nos de oito ou mais de setenta Deputados”. 

A Lei Complementar Nº 78/1993 veio 
para tratar sobre o tema. No artigo primeiro 
estabeleceu que “Proporcional à população 
dos Estados e do Distrito Federal, o número 
de deputados federais não ultrapassará qui-
nhentos e treze representantes, fornecida, 
pela Fundação Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística, no ano anterior às eleições, 
a atualização estatística demográfica das 
unidades da Federação.”

À primeira vista o problema passaria 
pela simples revisão da distribuição do nú-
mero de vagas no parlamento, conforme a 

população existente no ano anterior 
a cada eleição. Em 2013 o Tribunal 
Superior Eleitoral, por meio da 
RESOLUÇÃO Nº 23.389, tentou 
resolver esse problema. Porém o 
caso foi levado ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF), que em um 

julgamento dividido, considerou 
que as disposições transitórias da 

Constituição Federal asseguravam 
a irredutibilidade do número de deputa-

dos por estado, conforme previsto no artigo 
3, em que consta, “A revisão constitucional 
será realizada após cinco anos, contados da 
promulgação da Constituição, pelo voto da 
maioria absoluta dos membros do Congres-
so Nacional, em sessão unicameral. § 2º É 
assegurada a irredutibilidade da atual repre-
sentação dos Estados e do Distrito Federal 
na Câmara dos Deputados.”

O problema da não atualização do nú-
mero de deputados federais, impacta dire-
tamente na representação da população 
nas assembleias legislativas, uma vez que o 
número de deputados estaduais é 3 vezes o 
número de deputados federais. Desta forma 
toda vez que se aumenta um deputado fede-
ral, a assembleia legislativa daquele estado 
ganha três novas vagas. 

Estados como Mato Grosso e Amazonas, 
continuarão a ter a população crescente, 
acima da média nacional, nas próximas dé-
cadas, e essas pessoas merecem e precisam 
de representação. Então como resolver esse 
empasse? O caminho pode ser levar o tema 
novamente ao Supremo Tribunal Federal. 
Outra saída é a discussão de uma Proposta 
de Emenda Constitucional no parlamento, 
seguido de uma nova lei que redistribua os 
513 deputados seguindo a divisão populacio-
nal atual. Um terceiro caminho é a aumentar 
o número de deputados. 

Sei que parte da população é contra ao 
aumento do parlamento. Porém o aumen-
to do número de vagas, não significa um 
aumento dos gastos do congresso, e sim 
que o “bolo atual”, ou seja, o orçamento do 
parlamento, seria dividido por um número 
maior de deputados. Em outros países 
com população menor que a brasileira o 
parlamento é maior. É o caso da Alemanha 
onde são 709 representantes, o parlamento 
norueguês possui 169 cadeiras, no Reino 
Unido são 1.462, sendo 812 (Câmara alta) e 
650 (Câmara baixa), no parlamento francês 
são 925 cadeiras, sendo 348 (Câmara alta) 
e 577 (Câmara baixa).

Independente do caminho que se esco-
lha, é importante que as lideranças políticas 
dos estados com representação abaixo do 
correto, busquem a atualização do número 
de deputados, pois esta desproporcionalida-
de impacta em menos força no parlamento 
e menos recursos destinados a população 
da unidade federativa em questão. Rever a 
distribuição de vagas no parlamento é uma 
forma de assegurar que o pacto federativo 
continuará a funcionar em sua plenitude.

CAIUBI KUHN, Professor na Faculdade de 
Engenharia (UFMT), geólogo, especialista em 
Gestão Pública (UFMT), mestre em Geociências 
(UFMT).

MT deveria ter mais deputados? 
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Criadores de Mato Grosso aumentam abate de fêmeas, que pode levar a uma redução no preço da carne a curto prazo e estimular o consumo

CICLO DA PECUÁRIA

Pecuaristas tentam melhorar preços

Felipe Leonel

Pecuaristas estão au-
mentando de forma signi-
ficativa o abate de fêmeas, 
na tentativa de melhorar 
o caixa das propriedades 
e ofertar mais carne à po-
pulação. Conforme dados 
do Instituto Mato-gros-
sense de Economia Agro-
pecuária (Imea), houve 
aumento de 13% no abate 
de vacas entre janeiro e 
outubro, na comparação 
com o mesmo período de 
2021.

O Imea aponta que fo-
ram abatidas 1,6 milhão 
de fêmeas em 2022, con-
tra 1,4 milhão em 2021. 
Já o abate de machos saiu 
de 2,3 milhões para 2,4 
milhões, aumento de 4%. 
Portanto, a tendência de 
curto prazo é que ocorra 
uma redução do preço da 
proteína, justamente no 
período em que há estí-

mulo do consumo, com 
a realização da Copa do 
Mundo e as demais festi-
vidades de final de ano.

“O que a gente precisa 
é de consumo. Nós tive-
mos 2 anos em que houve 
uma retração no consu-
mo. Nesse ano, já há um 
aumento na quantidade 
do consumo per capita da 
população brasileira. Pre-
cisamos que esse consu-
mo aumente”, afirma Nil-
ton Mesquita, gerente de 
relações institucionais da 
Associação dos Criadores 
de Mato Grosso (Acrimat).

Com o aumento do 
abate de fêmeas, os pro-
dutores também têm 
como objetivo elevar o 
preço da arroba, que so-
freu redução nos últimos 
meses e se mantém abai-
xo do desejado nos últi-
mos anos. Nilton explica 
que houve uma retenção 
muito grande de fêmeas 
nos últimos anos, resul-
tando em maior oferta de 
machos e, consequente-
mente, redução do preço 
da arroba.

“Com a entrada desses 
bezerros que nasceram há 
um ano e pouquinho, hou-
ve uma elevação da ofer-
ta de animais. Com essa 
elevação, a arroba teve a 
tendência de queda. Com 

Aumento no abate de fêmeas deve causar queda no preço da carne no curto prazo

Gilberto Leite

essa tendência de queda, 
os produtores têm a situ-
ação de abater as suas fê-
meas. Então, nós estamos 
dentro do ciclo pecuário, 
que já foi pouco mais am-
plo”, pontua Nilton.

Além do descarte das 
fêmeas que não são úteis 
para reprodução, outro 
fator que tem contribuído 
para o aumento de abate é 
a produção da ‘carne pre-
mium’, que tem origem 
principalmente nas fême-
as. Isso tem contribuído 
para a redução do ciclo da 
pecuária, que hoje é de 4 
a 5 anos. Somado a isso, 
há o fator ‘boi China’, que 
é abatido com no máxi-
mo 30 meses (dois anos e 
meio).

Esse movimento dos 
produtores tem por ob-
jetivo inicial melhorar os 
caixas das fazendas, o que 
aumenta a oferta de carne 
e reduz preços. Já em mé-
dio e longo prazo, caso a 
cadeia esteja desestimula-
da com o preço estagnado 
da arroba, pode ocorrer 
a redução de animais no 
mercado, forçando um 
aumento de preços.

Pecuaristas reclamam 
que o valor da arroba se 
mantém no mesmo pa-
tamar, ou em queda, nos 
últimos anos. Porém, os 

custos de produção, como 
insumos para melhorar o 
pasto e construção de cer-
cas, aumentaram expo-
nencialmente. Em novem-
bro de 2021, a arroba do 
boi gordo era comerciali-
zada a R$ 269, segundo 
dados do Imea. Já nesse 

ano, o preço da arroba 
está em R$ 239, uma re-
dução de 11%.

“A gente tem que desta-
car que o consumo de car-
ne caiu muito nos últimos 
anos e a reposição finan-
ceira para o produtor está 
uma situação meio de-

mandada. Nós passamos 
2 anos de uma inflação de 
2 dígitos e hoje a arroba 
é praticamente a mesma 
de 2 anos atrás. Enquanto 
isso, os custos de produ-
ção subiram e chegaram a 
uma situação estratosféri-
ca”, conclui Mesquita.

Da redação

Pesquisadores do Nú-
cleo Interdisciplinar de 
Estudos em Planejamen-
to Energético (Niepe) da 
Universidade Federal de 
Mato Grosso (UFMT) e re-
presentantes da Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico (Sedec-
-MT) entregaram, na tarde 
de quarta-feira (09), na 

Federação das Indústrias 
de Mato Grosso (Fiemt), 
o Balanço Energético de 
Mato Grosso e Mesorregi-
ões – 2021. A comitiva foi 
recebida pelo vice-presi-
dente da Federação Silvio 
Rangel.

De acordo com o do-
cumento, Mato Grosso é 
destaque na produção de 
energia renovável, com as 
fontes oriundas de inves-

timentos na geração de 
etanol de milho, energia 
hidráulica e produção de 
etanol hidratado e anidro.

Outro destaque do es-
tudo foi a produção de 
energia primária entre os 
anos de 2010 e 2020 que 
triplicou. Passando de 2,8 
milhões toneladas equiva-
lentes de petróleo (tep), 
para 7,4 milhões. Enquan-
to o Brasil produziu 74% 

BALANÇO ENERGÉTICO

Estado triplica produção de energia em 10 anos
de sua energia elétrica por 
fontes renováveis, Mato 
Grosso atingiu 94% e ex-
portou 60% da energia elé-
trica produzida em 2020.

O Balanço Energético, 
com ano base em 2020, 
apontou ainda que inves-
timentos e incentivos em 
Mato Grosso, iniciados na 
atual gestão estadual, em 
plantas de produção de 
etanol de milho, de biogás, 
em energia solar fotovol-
taica e em operações de 
hidrelétricas, entre outros, 
vem duplicando a oferta 
de energia, sendo possível 
explorar 50% do potencial 
de 21.000 MW de energia 
elétrica.

A sua publicação é um 
instrumento fundamental 
para o planejamento ener-
gético regional, na defini-
ção de políticas públicas 
voltadas ao desenvolvi-
mento do setor e fonte 
confiável de informações a 
investidores e empresários 
que desejam se instalar no 
estado, com a garantia de 
sustentabilidade na insta-
lação de suas plantas in-
dustriais. 

A equipe da Sedec e 
o Governo do Estado es-
tudam a possibilidade de 
criação de políticas públi-
cas que visem explorar, 

de forma sustentável e efi-
ciente, os recursos energé-
ticos renováveis disponí-
veis, bem como melhorar 
a eficiência da geração e 
distribuição de energia 
nas mais diversas regiões 
do estado, reduzindo as 
perdas no processo e ga-
rantindo a utilização dos 
recursos naturais disponí-
veis, hoje e no futuro. 

“Estudos setoriais que 
venham agregar valor no 
planejamento do estado 
serão sempre bem-vindos 
para a indústria e demais 
segmentos da economia. 
Este balanço é fundamen-

tal para o conhecimento 
das relações energéticas 
e socioeconômicas e para 
o planejamento energéti-
co, que subsidia as polí-
ticas públicas na área de 
energia”, destacou Silvio 
Rangel.

O balanço por mesor-
regiões disponibiliza in-
formações, como oferta e 
consumo, recursos energé-
ticos primários e secundá-
rios – renovável ou não –, 
importação e exportação, 
matéria-prima e comércio 
de energia, entre outros. O 
estudo está disponível na 
íntegra para consulta.

Da redação

Ainda em crescimento, 
o levantamento do Insti-
tuto de Pesquisa e Aná-
lise da Fecomércio Mato 
Grosso (IPF-MT) traz, na 
terceira semana de no-
vembro, alta de 0,31% no 
indicador da cesta básica 
em Cuiabá. O acréscimo 
de R$ 2,38 fez com que 
o índice atingisse, pela 
segunda semana consecu-
tiva, o maior valor da sé-

rie histórica, que é de R$ 
757,86.

Diferentemente do ocor-
rido na semana passada, 
onde 12 dos 13 itens que 
compõem a cesta apresen-
taram aumento no preço, 
esta semana, pouco mais 
da metade dos produtos re-
gistrou redução no preço. 
O destaque foi para o leite 
(-4,99%), reflexo das tem-
peraturas mais baixas e o 
surgimento de chuvas em 
regiões produtoras.

Já o tomate não se be-
neficia das baixas tem-
peraturas, fazendo com 
que diminua a oferta do 
produto nos mercados, o 
que acabou por elevar o 
preço em 8,61%, passando 
de R$5,60/kg na primeira 
semana de novembro para 
R$ 7,33/kg na semana 
atual.

O diretor de Pesquisas 
e superintendente da Fe-
comércio-MT, Igor Cunha, 
também destaca a forte 

PESO NO BOLSO

Cesta básica atinge o maior valor da história
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influência climática na va-
riação do preço dos produ-
tos. “As temperaturas mais 
baixas e a chuva benefi-
ciam a produção do leite 
e manteiga, por exemplo. 
Além disso, o óleo de soja e 
a farinha de trigo mostram 
preços mais estáveis, favo-
recendo diversos produtos 
que possuem esses itens 
como insumo”.

O açúcar é outro pro-
duto que voltou a regis-
trar queda no preço, de 

3,78%, após três sema-
nas de alta. Custando em 
média R$ 3,80 o quilo, 
o preço voltou a atingir 
patamar averiguado no 
final de outubro. Segundo 
análise do IPF-MT, o con-
junto entre a diminuição 
do dólar em períodos an-
teriores e uma estabilida-
de nos preços da gasolina 
podem ter influenciado a 
queda em seu preço.

Igor Cunha reitera 
que diferente do ocorri-

do na semana passada, 
o aumento no indicador 
ficou concentrado em 
menos da metade dos 
itens da cesta. “Como 
existe uma maioria de 
itens em queda no preço, 
isso facilita o manejo do 
orçamento das famílias, 
como é o caso do açúcar 
e do leite, sendo esse úl-
timo importante para o 
consumo, e pode ajudar 
no impacto de outros ali-
mentos”.

Aumento na produção de etanol é o principal destaque na matriz energética 
de Mato Grosso

Mayke Toscano/Secom-MT



Deputados cobram proposta alternativa do governo para isentar servidores aposentados e pensionistas da alíquota previdenciária de 14% 

PEC DOS APOSENTADOS

Sem acordo, AL mantém ‘ultimato’

Rafael Machado

Os deputados estaduais 
não conseguiram avançar 
nesta quinta-feira, 17 de 
novembro, na tentativa de 
acordo com o governo para 
isentar os servidores apo-
sentados e pensionistas da 
alíquota previdenciária de 
14%. Uma reunião para tra-
tar do assunto aconteceu 
na manhã desta quinta, na 
Assembleia Legislativa, para 
debater os impactos finan-
ceiros da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) n° 
7, conhecida como PEC dos 
Aposentados, e tentar encon-
trar um ponto de consenso.

A PEC elaborada pelas 
lideranças partidárias quer 
estender a faixa de isenção 
para os servidores aposen-
tados e pensionistas que 
recebem até o teto do INSS, 
hoje em R$ 7.087,22. Atu-
almente, só não pagam a 
alíquota de 14% os aposen-

tados que recebem até três 
salários mínimos.

O diretor de Previdência 
da MTPrev, Érico Pereira, 
destacou que a proposta 
elaborada pelos deputados 
pode causar um impacto 
mensal de R$ 718 milhões 
já no próximo ano. Ao deta-
lhar a conta, ele comentou 
que o impacto financei-
ro seria na ordem de R$ 
241,7 milhões e o aporte 
que o Estado precisaria 
para equalizar a conta leva-
ria a um gasto adicional de 
R$ 476,4 milhões.

“Sem os 14% até o teto 
do regime geral, a gente vai 
precisar que seja aportado 
ao MTPrev, para fazer os 
pagamentos, algo em tor-
no de R$ 240 milhões. Isso 
nós estamos falando de 
2023. Só que a gente tem 
que perceber que esses 
valores futuros precisam 
entrar no Mato Grosso Pre-
vidência para que o plano 
seja equilibrado. É como 
se você tivesse prestações, 
você paga hoje, mas você 
tem prestações que vão 
vencer. Essas prestações 
que vão vencer, o Estado 
tem que aportar e pagar 
para que, futuramente, não 
venha a ter déficit”, expli-
cou o diretor à imprensa.

Os dados apresentados 
não convenceram os par-

Lúdio aponta que impacto financeiro da isenção para os aposentados é pífio diante da 
previsão de arrecadação do Estado em 2023

Gilberto Leite
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lamentares. Diante disso, o 
presidente da Assembleia, 
Eduardo Botelho (União), 
manteve o prazo para um 
acordo seja costurado até 
o dia 30 de novembro. Se 
não for possível chegar a 
um consenso até essa data, 
a PEC dos Aposentados irá 
para votação no plenário e 
há grande chance de apro-
vação do texto atual.

“Eu acho importante o 
governo se sensibilizar com 
o que está acontecendo e 
mandar uma proposta. Nós 
trouxemos o MTPrev para 
entender os números, os 
impactos, mas existem al-
gumas dúvidas. Nós vamos 
continuar a discussão e até o 
dia 30, prazo dado pela Mesa 
Diretora, nós vamos ter aqui 
todas as informações ne-
cessárias para receber essa 
proposta do governo ou, se 
não, colocar a PEC em vota-
ção”, disse o presidente da 
Comissão de Fiscalização e 
Acompanhamento da Execu-
ção Orçamentária, deputado 
Carlos Avallone (PSDB).

O deputado Lúdio Ca-
bral (PT) afirmou que falta 
vontade política por parte 
do governo para aprovar a 
proposta. Ele destacou que 
o impacto da isenção nos 
cofres do Estado não cau-
sará um rombo financeiro 
significativo, diante da pre-

visão de receita para 2023.
“O impacto disso, segun-

do os números da MTPrev, 
para 2023 é de R$ 241 
milhões. O Estado que vai 
arrecadar no ano que vem 
R$ 30 bilhões não dá conta 
de resolver o drama de 35 
mil famílias, que vai custar 
R$ 241 milhões, segundo 
os números da MT Prev? 
É muito pouco e o Estado 
tem todas as condições fi-

nanceiras de resolver. Isso 
não traz problema nenhum 
para a Previdência”, disse.

“A Assembleia aprovou 
uma lei em dezembro de 
2021 que criou dois fun-
dos previdenciários. Um 
fundo financeiro, onde es-
tão a maioria dos servido-
res da ativa e os aposenta-
dos, e um previdenciário, 
onde está quem entrou em 
2018. Esse fundo financei-

ro não tem déficit atuarial 
mais, ele tem apenas défi-
cit financeiro, porque todo 
mês o Estado deposita a di-
ferença entre as contribui-
ções e o que tem que ser 
pago de aposentadoria. Por 
que o Estado tem que fazer 
isso? Porque ao longo de 
décadas ele não recolheu 
a contribuição patronal. 
Então, esse é o ônus com o 
qual ele arca”, concluiu.

Rafael Machado

A cobrança da alíquota 
previdenciária de 14%, con-
sequência da Reforma da 
Previdência nacional, tem 
provocado prejuízos aos 
servidores aposentados do 
Estado, que passam por difi-
culdades para comprar me-
dicamentos de uso contínuo. 

Os efeitos foram comen-
tados pela presidente do 
Sindicato dos Servidores 
Públicos da Saúde do Esta-
do de Mato Grosso (SISMA-

-MT), Carmen Machado, 
em entrevista à imprensa 
na quarta-feira, 16 de no-
vembro.

“É lamentável verificar 
que os aposentados e pen-
sionistas passam por situ-
ações vexatórias e até de-
sumanas, eu diria, sem ter 
condições de comprar se-
quer o seu remédio de uso 
contínuo, até porque a gen-
te tem vivenciado falta de 
medicações básicas nas nos-
sas farmácias. Isso significa 
dizer que os aposentados 

estão à míngua, literalmente 
à míngua, e é preciso que o 
Estado reveja”, disse.

A alíquota previdenciária 
subiu para 14% em 2020, 
devido à Reforma da Previ-
dência federal, que precisou 
ser replicada nos Estados e 
Municípios. Em Mato Gros-
so, foi criada uma isenção 
dessa alíquota para quem 
recebe até R$ 3 mil. Porém, 
os impactos do desconto de 
14% na aposentadoria ainda 
são pesados para os servido-
res inativos.

PESO DA REFORMA

“Aposentados não conseguem comprar remédios”

Empresas mato-grossenses tiveram as contas bloqueadas por, supostamente, 
financiar atos antidemocráticos em Brasília

Gilberto Leite

Na tentativa de acer-
tar as contas, alguns deles 
chegam a se desfiliar dos 
sindicatos para aumentar a 
margem salarial disponível 
para empréstimos consig-
nados, o que acaba criando 
novas dívidas.

“Quando se começou a 
ter essa alíquota maléfica, 
vamos dizer assim, os apo-
sentados buscam incessan-
temente recursos outros. 
Nesse sentido, até mesmo 
a desfiliação, infelizmente, 
é a única alternativa para 

que eles tenham margem 
para empréstimo e, aí fi-
cam mais endividados ain-
da e a situação piora a cada 
dia”, explicou.

A categoria tenta apro-
var um projeto para que 
essa faixa de isenção seja 
aumentada para até o 
teto do INSS, hoje em R$ 
7.087,22. Esse pedido 
está contido na Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) n° 07, a PEC dos Apo-
sentados, que tramita na 
Assembleia.

“Não é possível acre-
ditar numa maldade que 
está sendo feita com rela-
ção aos 14% de confisco 
de aposentados e pensio-
nistas. Nós estamos, nes-
se momento, reivindican-
do que o Estado de Mato 
Grosso, com intermediação 
da Assembleia Legislativa, 
realmente atenda o cla-
mor dos aposentados e dos 
pensionistas que ajudaram 
a construir esse Estado de 
forma brilhante, ética e 
responsável”, disse.

Da redação

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, determi-
nou o bloqueio de contas 
bancárias de 43 empresas 
e pessoas físicas por finan-
ciarem atos antidemocráti-
cos. As manifestações são 
realizadas desde 30 de ou-
tubro, quando o resultado 
do segundo turno sagrou a 
volta de Lula à presidência. 
A decisão contempla ape-
nas as manifestações reali-
zadas em Brasília.

Entre 43 pessoas jurí-
dicas e físicas, 34 são de 
Mato Grosso. A decisão é 
do último sábado, 12 de se-
tembro.

Moraes destaca que o 
deslocamento de caminhões 
a Brasília na última semana 
pode configurar de rompi-
mento da ordem constitu-
cional e crime de abolição 
violenta do Estado Demo-
crático de Direito. Isso por-
que os manifestantes têm 
pedido intervenção federal 
ao protestar contra o resul-
tado das urnas. Em Brasília, 
eles se reuniram nos arre-
dores do Quartel General do 
Exército durante o feriado 
de 15 de novembro.

A decisão ainda levou 
em conta as informações le-
vantadas pela Polícia Rodo-

viária Federal (PRF), de que 
empresários estariam finan-
ciando os atos antidemocrá-
ticos fornecendo estrutura 
completa aos manifestantes, 
como refeições, banheiros, 
barracas e caminhões para 
reforçar os atos.

“O potencial danoso 
das manifestações ilícitas 
fica absolutamente po-
tencializado considerada 
a condição financeira dos 
empresários apontados 
como envolvidos nos fatos, 
eis que possuem vultosas 
quantias de dinheiro, en-
quanto pessoas naturais, 
e comandam empresas de 
grande porte, que contam 
com milhares de emprega-
dos, sujeito às políticas de 

trabalho por elas imple-
mentadas”.

Ele ressalta que diante 
esse cenário exige uma rea-
ção para garantir a preser-
vação dos direitos e garan-
tias fundamentais e afastar 
a possível influência eco-
nômica na propagação de 
ideias e ações antidemo-
cráticas.

“Assim, torna-se neces-
sário, adequado e urgente 
o bloqueio das contas ban-
cárias dos investigados, 
diante da possibilidade de 
utilização de recursos para 
o financiamento de atos 
ilícitos e antidemocráticos, 
com objetivo de interrom-
per a lesão ou ameaça a 
direito”.

ATOS ANTIDEMOCRÁTICOS

Moraes bloqueia contas de 34 empresas de MT

Da redação

Um relatório técnico 
elaborado pela Diretoria 
de Inteligência da Polícia 
Judiciária Civil de Mato 
Grosso identificou alguns 
possíveis organizadores ou 
financiadores de atos an-
tidemocráticos no interior 
do estado.

Além disso, a equipe 
verificou a identificação 
dos proprietários de ca-

minhões e veículos que 
participaram de bloqueios 
das estradas e de manifes-
tações que começaram no 
último dia 30 de outubro 
com o resultado do segun-
do turno das eleições, que 
apontou a vitória de Lula 
(PT) à presidência.

O trabalho foi realiza-
do atendendo a uma de-
terminação do ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Mora-

Polícia relata ao STF empresas que financiam protestos
es, que solicitou informa-
ções sobre a identificação 
dos veículos que partici-
param dos atos e também 
os dados relacionados aos 
organizadores ou financia-
dores desses protestos.

No entanto, o documen-
to elaborado pela Diretoria 
de Inteligência destaca que 
o prazo para coleta de in-
formações, de 48 horas, di-
ficultou a coleta de dados. 
Por isso, destacou que as in-

formações contidas no docu-
mento “não devem ser inter-
pretadas de forma absoluta, 
evitando-se, assim, análises 
de cunho definitivo”.

O relatório, de acesso 
restrito, lista os veículos 
que participaram das mani-
festações em diversas cida-
des do estado. Somente em 
Cuiabá foram listados 54 
caminhões, em Sinop foram 
sete, Nova Mutum 22, e três 
em Guarantã do Norte.

A Diretoria destaca que 
chamou a atenção dos ana-
listas a presença de alguns 
caminhões pertencentes à 
mesma pessoa física ou ju-
rídica em idêntico local de 
protesto.

Já em relação sobre 
possíveis lideranças, or-
ganizadores ou financia-
dores dos bloqueios e 
manifestações, a equipe 
identificou apenas qua-
dros no interior.



Com o aumento de novos positivos e óbitos pelo Brasil, Cuiabá monitora situação e estuda medidas

Cuiabá avalia nova onda e não
descarta medidas de segurança

POLÍCIAVARIANTES DA ÔMICRON

Cátia Alves 

Um novo alerta acendeu 
após o novo aumento de 
casos positivos e óbitos por 
covid-19 nos últimos dias. 
Nesta semana, a Secreta-
ria Municipal de Saúde de 
Cuiabá emitiu um alerta 
sobre a tendência de mais 
pessoas testarem positivo 
para a doença e voltou a 
colocar em pauta discus-
sões sobre endurecer as 
medidas de biossegurança, 
para proteger a saúde e a 
vida da população. 

"Por enquanto, não há 
nenhuma mudança na 
programação. Mas, se hou-
ver necessidade ou algum 
agravamento... repito: Deus 
queira que não haja, mas 
se houver qualquer neces-
sidade, não tenha dúvidas 
que estamos prontos para 
tomar qualquer medida ne-
cessária para proteção de 
todos", disse o prefeito de 
Cuiabá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), nesta quinta-feira, 
17 de novembro.

No Brasil, já foram de-
tectadas as novas sub-
variantes BQ.1 (BQ.1 + 
BQ.1.1) e BA.5.3.1, classi-
ficadas como novas linha-
gens da Variante de Preo-
cupação (VOC) Ômicron.

Identificou-se um total 
de 40 casos da sublinha-
gem BQ.1, em vários esta-
dos brasileiros: Rio de Ja-
neiro (12), Amazonas (1), 
São Paulo (2), Rio Grande 
do Sul (1), Santa Catarina 
(5), Distrito Federal (13), 
Alagoas (1), Espírito Santo 
(1) e Ceará (4). Somente em 
11 de novembro de 2022, 
foram notificados 19 casos 
(Santa Catarina, Distrito Fe-
deral, Ceará, Espírito Santo 
e Alagoas). 

Também está sendo 
identificada a sublinhagem 
BA.5.3.1, com maior núme-
ro de sequenciamentos no 
estado do Amazonas (268 
casos). Circula ainda pelo 
mundo a XBB, que é um re-
combinante das sublinha-
gens BA.2.10.1 e BA.2.75.

"Estou muito preocupa-
do com essa subvariante, 
que tem atingido alguns es-
tados, inclusive que já esta-
beleceram o uso de másca-
ra em ambientes fechados. 

Tenho conversado diaria-
mente com a Secretaria de 
Saúde sobre isso com a Vi-
gilância. [...] É porque eles 
não me deram esse alerta 
ainda, mas se precisar, vou 
me reunir extraordinaria-
mente com o comitê de 
enfrentamento da covid-19 
[para decidir quais medidas 
adotar]", disse Emanuel. 

Desde o começo da pan-
demia, em março de 2020, 
até esta quinta-feira, Cuia-
bá registrou 146.324 casos 
da doença e 3.719 óbitos. 
Nas últimas duas semanas, 
31 pessoas testaram positi-
vo para a doença, manten-
do a capital no grupo de 
cidades com risco baixo de 
transmissão.

O QUE FAZER? 
Segundo o médico infec-

tologista Renato Grinbaum, 
professor de Medicina da 
Universidade Cidade de São 
Paulo (Unicid), a variante 
nova que levou a essa onda 
de casos ainda não exige 
pânico ou endurecimento 
das medidas restritivas. 

“Mas, já deveríamos ter 
discutido medidas definiti-
vas, como recomendação 
de máscaras para pessoas 
de risco, políticas para di-
minuição de transmissão 
em ambientes de aglomera-
ção e investir no programa 
de vacinação, um dos maio-
res sucessos de diversos 
governos brasileiros por 
décadas", disse o médico, 
em entrevista ao Estadão 
Mato Grosso. 

O médico pontua ainda 
que a vacina é a maior alia-
da para conter o avanço de 
casos mais graves da do-
ença. "Previne o desenvol-
vimento de formas graves, 
mesmo da nova cepa. Se 

uma população não está 
bem vacinada, existe o ris-
co de uma nova onda. Por 
isso, as entidades públicas 
devem reforçar a vacina-
ção, já que a nova cepa está 
chegando", pontuou. 

Cerca de 93% da popu-
lação cuiabana acima de 
18 anos tomou duas doses 
da vacina contra o coro-
navírus. No grupo de 12 a 
17 anos, o percentual de 
pessoas com duas doses 
é de 57,8%, índice que cai 
para apenas 30,5% entre 
as crianças de 5 a 11 anos. 
Importante ressaltar que a 
vacinação confere proteção 
contra os casos graves da 
doença. 

A Secretaria Municipal 
de Saúde está fazendo o 
monitoramento constante 
dos casos em Cuiabá, não 
tendo identificado aumen-
to significativo até o pre-
sente momento. 

VACINAÇÃO - A quarta 
dose de vacina contra o co-
ronavírus foi liberada para 
pessoas de 30 anos esta 
semana em Cuiabá. Para 
receber o imunizante, deve 
ser respeitado o intervalo 
mínimo de 4 meses após a 
terceira dose. 

Todas as unidades bási-
cas de saúde de Cuiabá apli-
cam vacina para adultos e 
nove UBS aplicam vacina 
infantil (Ilza Picolli, Cidade 
Verde, Jardim Liberdade/ 
Osmar Cabral, Quilombo, 
Jardim Vitória I, Novo Pa-
raíso II, Altos da Serra I e II, 
Pico do Amor e Pedra 90 I 
e II. As unidades funcionam 
de segunda a sexta, das 7h 
às 11h e das 13h às 16h30, 
com exceção das unidades 
de hora estendida, que apli-
cam vacina das 7h às 20h 
(Tijucal, Ilza Picolli, Clínica 
da Família, Parque Ohara e 
Cidade Verde).

Igor Guilherme

Uma mulher, de 46 anos, 
quase foi morta ao ser jo-
gada de uma ponte, na ma-
drugada desta quinta-feira 
(17), em Apiacás (1.010 km 
de Cuiabá). É a terceira vez 
que alguém tentar matar a 
mulher ao jogá-la de uma 
ponte. O crime foi flagrado 
por testemunhas, que pas-
savam pelo local e conse-
guiram socorrer a vítima.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, a mu-
lher deu entrada no hos-
pital com uma fratura na 
perna. Questionada sobre 
quem poderia ter cometido 
o crime ou quais seriam as 
motivações, a vítima prefe-
riu manter o silêncio.

As testemunhas que 
resgataram a mulher fo-
ram levadas para prestar 
depoimento e o caso é in-
vestigado.

TENTATIVA DE FEMINICÍDIO
Mulher é jogada pela 3ª
vez de ponte e sobrevive

Igor Guilherme

Um homem, de 21 anos, 
foi preso após ter espanca-
do a sua companheira, de 
28 anos. O caso foi regis-
trado na madrugada desta 
quinta-feira (17), em Sinop 
(479 km de Cuiabá). O ra-
paz teria agredido a com-
panheira após ela pegar o 
seu celular para fazer uma 
ligação. Além da agressão, a 
mulher teve as suas roupas 
rasgadas pelo suspeito.

Segundo o boletim de 
ocorrência, o suspeito 
fugiu ao ver que uma via-
tura da polícia havia che-
gado no local onde ele es-
tava com a companheira. 
Vítima e suspeito estavam 
juntos há oito meses e a 
mulher contou que após 
ser agredida, foi expulsa 
da casa.

Os policiais conseguiram 
localizar o suspeito e ele foi 
levado à delegacia.

O caso é investigado.

INSANIDADE
Jovem espanca namorada que 
pegou celular emprestado

Cátia Alves | 
Tarley Carvalho

A Polícia Federal pren-
deu nesta quinta-feira, 17 
de novembro, um empre-
sário cuiabano acusado de 
ser o cabeça de um esque-
ma clandestino de impor-
tação e comercialização de 
medicamentos importados 
ilegalmente e falsificados. 
Os produtos eram comer-
cializados em pelo menos 
17 estados brasileiros e 
65 municípios. A Operação 
Autoimune foi deflagrada 
em conjunto com a Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) e Vigilâncias 
Sanitárias de Cuiabá e dos 
Estados de Goiás, São Paulo 
e Espírito Santo.

Em entrevista coletiva na 
sede da PF em Cuiabá, o de-
legado regional de Combate 
ao Crime Organizado, Jor-
ge Vinicius Gobira Nunes, 
explicou que as primeiras 
importações começaram 
com estudantes brasileiros 
de medicina, que trouxeram 
os primeiros remédios do 
Paraguai para Ponta Porã e 
Campo Grande-MS.

"O grupo se aproveitou 
da escassez de matéria-pri-
ma no mercado brasileiro, 
como a imunoglobulina e 
contrastes de exames de 
tomografia e ressonância, 
que estavam em falta, para 
comercializar esses produ-
tos e outras substâncias, 
valendo-se da demanda", 
apontou.

O empresário preso em 
Cuiabá não teve o nome 
divulgado, mas as informa-
ções são de que os produtos 
eram entregues na clínica 
de estética da esposa, que 
também era sede da empre-
sa dele.

"Ele não tinha auto-
rização da Anvisa para 
comercializar esses me-
dicamentos. O grupo era 
composto por quatro núcle-
os que eram divididos em 
importadores, transporta-
dores, mediadores e com-
pradores. Algumas dessas 
pessoas, além de fornecedo-
ras, eram também transpor-
tadoras", explicou Gobira.

As investigações tiveram 
início com uma apreensão 
no Aeroporto Internacional 
de Campo Grande/MS de vá-
rias caixas de medicamento 
de origem argentina conten-
do o princípio ativo “Neostig-
mina”, desacompanhadas de 
documentação que compro-
vassem sua entrada regular 
no território nacional.

A ação é fruto do com-
partilhamento de informa-
ções entre a Polícia Federal 
e a Anvisa, e o trabalho de 
análise do material apre-
endido durante Operação 
Miastenia, deflagrada em 
agosto deste ano.

VENDA PARA HOSPI-
TAIS PÚBLICOS - Por meio 
das investigações foi apu-
rado que os produtos che-
garam a ser vendidos para 
hospitais públicos em pelo 
menos 17 estados e 65 mu-
nicípios brasileiros. Os me-
dicamentos eram vendidos 
por empresas de fachada 
e movimentou cerca de R$ 
4 milhões em 10 meses de 
operação.

O nome da Operação de-
ve-se ao emprego dos me-
dicamentos importados no 
tratamento de diversas do-
enças autoimunes, ou seja, 
patologias nas quais o sis-
tema imunológico ataca cé-
lulas saudáveis, levando ao 
desenvolvimento dos mais 
variados sintomas.

OPERAÇÃO AUTOIMUNE
Empresário de Cuiabá chefiava
esquema de remédios ilegais
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Da redação 

O prefeito de Cuiabá, 
Emanuel Pinheiro, auto-
rizou nesta quinta-feira 
(17), à utilização da ta-
rifa social no valor de 
R$1,00 aos candidatos 
que irão realizar as pro-
vas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), no 
próximo domingo (20). 
A frota de transporte co-
letivo será reforçada e 
as instituições de ensino 
com maior número de 
candidatos terão linhas 
ampliadas para atender a 
demanda de usuários. 

A determinação já foi 
encaminhada aos órgãos 
competentes, a Secretaria 
de Mobilidade Urbana (SE-
MOB), Agência Municipal 
de Regulação de Serviços 
Públicos Delegados de 
Cuiabá (ARSEC), Associa-
ção Mato-grossense dos 
Transportadores Urbanos 
(MTU) e Procuradoria Ge-
ral do Município (PGM) 
para regulamentação das 
diretrizes.

"Um sobrinho meu que 
estava prestando vestibu-
lar em São Paulo me per-
guntou se eu poderia im-
plantar a tarifa social na 

data do Enem. Estava com 
ele no final de semana pas-
sada, mas naquele momen-
to para a primeira fase não 
seria mais possível.  Porém, 
nesta segunda fase, eu já 
autorizei a tarifa social 
para todos os candidatos 
que irão fazer a segunda 
prova do Exame Nacional 
do Ensino Médio. Fizemos 
isso também na eleição, 
dando a possibilidade de 
todos exercerem a demo-
cracia", comentou o prefei-
to, Emanuel Pinheiro.

A gestão Emanuel Pi-
nheiro também realizou a 
tarifa social nas eleições 

BENEFÍCIO

Prefeito autoriza tarifa social
a 1 real a candidatos do Enem

de 2022: no primeiro tur-
no foi concedido à popu-
lação a tarifa social a R$1 
real. Já no segundo turno, 
o gestor concedeu trans-
porte gratuito a todos os 
cuiabanos. 

Conforme a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, 50% 
da frota estarão em circula-
ção, o dobro se comparado 
com outros domingos e 
feriados, quando circulam 
apenas 30% dos ônibus na 
Capital. 

A medida começa a va-
ler a partir das 00h01 do 
domingo (20) e segue vi-
gente até às 23h59.

CUIDADOS BÁSICOS PARA REDUZIR 
A TRANSMISSÃO DE INFECÇÕES 

RESPIRATÓRIAS AGUDAS:
Manter o esquema vacinal atualizado;
Evitar contato próximo com pessoas que sofrem de infec-
ções respiratórias agudas;
Realizar lavagem frequente das mãos, preferencialmente 
com água e sabão ou álcool 70%, especialmente após con-
tato direto com pessoas doentes ou com o meio ambiente;
Utilizar lenço descartável para higiene nasal;
Cobrir nariz e boca quando espirrar ou tossir e higienizar 
as mãos após;
Evitar tocar mucosas de olhos, nariz e boca;
Não compartilhar objetos de uso pessoal, como talheres, 
pratos, copos ou garrafas;
Manter os ambientes bem ventilados;
Evitar contato próximo a pessoas que apresentem sinais 
ou sintomas da doença;
Profissionais de saúde devem utilizar medidas de precaução 
padrão, de contato e de gotículas (máscara cirúrgica, luvas, 
avental não estéril e óculos de proteção).

A vacinação, além de medidas de proteção individual, como o uso de máscara, 
contribuiem para reduzir a transmissão de infecções

Gilberto Leite

O delegado Jorge Vinicius explicou que as primeiras 
importações começaram com estudantes de medicinas

Valquíria Castil
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PLANOS PARA 2023

Oliveira já tem proposta para ficar

Daniel Guimarães*

O vai e vem do merca-
do da bola parece já estar a 
todo vapor no Cuiabá, após 
o Auriverde ter garantido 
a permanência na elite do 
futebol brasileiro. As espe-
culações estão sendo de jo-
gadores e comissão técnica, 
que podem estar de saída do 
Dourado.

Uma das baixas na equi-
pe para o ano que vem pode 
ser do próprio treinador An-
tónio Oliveira. Logo após o 
término da última rodada 
do Brasileirão, ele indicou 
que deve permanecer no 
Brasil, mas não quis cravar 
sua permanência no Dou-
rado. O português já rece-
beu sondagens do Vasco 
da Gama, que se frustrou 
ao tentar trazer o treinador 
Juan Pablo Vojvoda, do For-
taleza, e vê Oliveira como 
umas de suas opções.

Sobre o assunto, o vice-
-presidente de futebol do 

Campanha do Cuiabá foi marcada por altos e baixos, mas o time conseguiu se livrar 
do rebaixamento no último momento

AssCom Dourado

Auriverde, Cristiano Dresch, 
se mostrou interessado na 
permanência de Oliveira no 
comando técnico, mas dei-
xou o recado.

“Nós já demonstramos 
interesse no António, ele já 
sabe disso. Não vamos aguar-
dar muito tempo, não vamos 
ser estepe de ninguém. Se 
ele achar interessante conti-
nuar aqui, queremos que ele 
continue, mas se a negocia-
ção se prolongar por muitos 
dias, temos outras opções. 
Antes de contratá-lo, entre-
vistamos alguns treinadores 

portugueses, então temos 
algumas cartas na manga. O 
Cuiabá está cada vez mais se 
tornando interessante para 
atletas e comissões técni-
cas”, disse.

Em caso da não perma-
nência de Oliveira, o Cuiabá 
já definiu um padrão do que 
espera de um possível novo 
treinador. Segundo Dresch, o 
sucessor do português deve 
ser um técnico mais expe-
riente, que tenha bagagem 
no Brasileirão.

Dentro das quatro linhas, 
outra peça fundamental do 

Dourado pode estar de sa-
ída, o ‘zagueiro promessa’ 
Joaquim Henrique, que se 
destacou na zaga da equipe 
mato-grossense nesta tem-
porada. Segundo Dresch, o 
jogador deve receber pro-
postas e é improvável que o 
clube consiga segurá-lo.

“O Joaquim se valorizou 
muito, e é um risco muito 
grande para um clube como 
o Cuiabá não vender um 
atleta que está muito valo-
rizado. Tudo pode acontecer 
com um jogador. A gente 
teve várias propostas pelo 

Joaquim na janela de 
meio do ano, propos-
tas quentes da Rússia, 
Espanha e Itália. Além 
de clubes europeus, há 
clubes brasileiros inte-
ressados no zagueiro. 
A gente já definiu um 
valor e acreditamos 
que vai existir essa 
negociação sim, por-
que não podemos nos 
dar ao luxo de arriscar 
não vender um joga-
dor nessas condições. 
Para o Cuiabá é mui-
to importante, pois 
em relação aos outros 
clubes da Série A, ar-
recada muito pouco”, 
afirmou.

Preocupado com 
a saída de peças fun-
damentais, o Cuiabá 
deve ir atrás de ga-
rantir a permanência 
do goleiro Walter, que 
também já recebeu 
sondagens para deixar 
o Dourado. Contudo, 
Dresch garante que o 
goleiro deve ficar, já 
que o clube interessa-
do precisaria pagar R$ 
240 milhões de multa 
rescisória, o que tor-
naria a negociação in-
viável a qualquer time.

O volante Denilson 
também deve perma-
necer na equipe. Ele 
está emprestado ao 
Dourado até abril de 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
TERMO DE ADESÃO DA ATA DE REGISTRO DE
PREÇO DO PREGÃO PRESENCIAL N° 011/2022
PROCESSO N° 194/2022 - ADESÃO N° 30/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
EM FORNECIMENTO DE UNIFORMES ESCOLARES 
PERSONALIZADOS PARA ATENDER A DEMANDA DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. ATA DE 
REGISTRO DE PREÇO PREGÃO PRESENCIAL: 009/2022. 
BASE LEGAL: Art. 22, § 1º, do Decreto nº 7.892/2013. ÓRGÃO 
GERENCIADOR: Associação dos Municípios da Microrregião 
do Médio Sapucaí – AMESP. CNPJ: 20.362.307/0001-40. 
EMPRESA CONTRATADA: WR DISTRIBUIDORA E 
INDÚSTRIA TEXTIL LTDA. CNPJ: 25.369.684/0003-96.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
 Órgão: 05 – Secretaria Municipal de Educação
 Unidade: 01
 Elemento de Despesa: 3390300000 
 Fonte de Recurso: 15001001000
 Reduzido: 54 
 Órgão: 05 – Secretaria Municipal de Educação
 Unidade: 02
 Elemento de Despesa: 3390300000 
 Fonte de Recurso: 15001001000
 Reduzido: 70
VALOR DO CONTRATO: R$ 1.025.005,00 (um milhão e vinte e 
cinco reais e cinco centavos).
Barra do Garças - MT, 17 de novembro de 2022.

Adilson Gonçalves de Macedo
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
PROCESSO N° 196/2022 - ADESÃO N° 31/2022

TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços 
gráficos para o atendimento das demandas da Secretaria 
Municipal de Saúde/Prefeitura Municipal de Barra do Garças. 
ATA DE REGISTRO DE PREÇO: 028/2022. BASE LEGAL: Art. 
22, § 1º, do Decreto nº 7.892/2013. ÓRGÃO GERENCIADOR: 
Prefeitura Municipal de Pontal do Araguaia – MT. CNPJ: 
33.000.670/0001-67. EMPRESA CONTRATADA: GRÁFICA 
MULTICOR LTDA. CNPJ: 14.931.018/0001-11. DOTAÇÃO: 
Fonte 2621 – 07.001.10.301.0107.2264.339039-886 – R$ 
247.485,18; Fonte 2600 – 07.001.10.302.0108.2293.339039-
1034 – R$ 248.040,82. VALOR DO CONTRATO: R$ 495.526,00 
(quatrocentos e noventa e cinco mil quinhentos e vinte e seis 
reais). Barra do Garças, 17 de novembro de 2022.

Adilson Gonçalves de Macedo
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI

AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 023/2022

A Prefeitura Municipal de Alto Taquari, através de sua Pregoeira 

e equipe de apoio no uso de suas atribuições legais, torna 

público aos interessados que o PREGÃO PRESENCIAL N° 

023/2022, cujo certame se deu início às 07h35min, do dia 

10/11/2022, sagrou-se vencedor o preponente: ENIO MARTINS 

DE BORBA ME, CNPJ: 33.039.140/0001-22, com valor total de 

R$ 119.974,10 (Cento e dezenove mil, novecentos e setenta e 

quatro reais e dez centavos). A licitação foi realizada pela 

modalidade Pregão Presencial, com certame homologado em 

17 de Novembro de 2022.

Alto Taquari – MT, 17 de Novembro de 2022.

Thaís Regina Bender de Souza

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE

1ª RETIFICAÇÃO DO EDITAL DE

PREGÃO PRESENCIAL N° 054/2022
O Município de Lucas do Rio Verde MT, através do pregoeiro e 
equipe de apoio, torna público que o edital do Pregão Presencial 
para contratação de empresa para prestação de serviços de 
limpeza e conservação predial, com dedicação exclusiva de 
mão de obra e fornecimento de materiais, dos prédios da 
Prefeitura Municipal de Lucas do Rio Verde e suas Unidades 
Administrativas, conforme o que segue especificado no Termo 
de Referência, sofreu alterações no Termo de Referência. 
Diante das alterações se faz necessária a reabertura integral do 
certame, conforme se segue: Dia: 06/12/2022. Entrega dos 
Envelopes e Credenciamento: 07h00min até as 08h00min do 
dia 06 de dezembro de 2022. Abertura do Envelopes: Ás 
08h00min do dia 06 de dezembro de 2022. Edital Completo: 
Afixado no endereço Av. América do Sul, Nº 2500, Bairro 
Loteamento Parque dos Buritis, Lucas do Rio Verde-MT. CEP: 
78455-000 – Fone: (65) 3549-8300 e na Internet, site 
www.lucasdorioverde.mt.gov.br. Fundamento Legal: Regida 
pela Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente 
pela Lei 8.666 de 21/06/93 (com alterações da Lei 8883/94 e da 
Lei nº 9.648/98).
Lucas do Rio Verde-MT, 17 de novembro de 2022.

Paulo Henrique Brincker
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E PRORROGAÇÃO DO

PREGÃO PRESENCIAL N° 050/2022 - SRP
A Prefeitura Municipal de Nova Maringá, Estado de Mato 
Grosso, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, instituída 
pela Portaria nº 136/2022/GAPRE, torna público para 
conhecimento de quantos possam interessar que a Sessão de 
abertura de documentações e propostas de preços da Licitação 
na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, com OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE PEDRA BRITA, PEDRISCO E PÓ DE PEDRA 
PARA ATENDER A DEMANDA DO MUNICIPIO DE NOVA 
MARINGÁ-MT, com abertura marcada para dia 17/11/2022 as 
09h00min(horário de Cuiabá/MT), foi declarada DESERTA, e 
que no uso de suas atribuições, determina a PRORROGAÇÃO 
do certame, estipulando nova data para a entrega e abertura 
dos envelopes das empresas interessadas em participar, sendo 
o dia 30 de novembro de 2022, ás 09h00min(horário de 
Cuiabá/MT), na sala de licitações desta Prefeitura. Sendo 
mantida as demais disposições editalícias. O processo e 
demais anexos encontra-se na Prefeitura Municipal de Nova 
Maringá no Setor de Lic i tação e também no si te: 
www.novamaringa.mt.gov.br.
Nova Maringá - MT, 17 de novembro de 2022.

Emily R. Buchs da Cruz
Pregoeira/Port.136/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 054/2022 - SRP
A Prefeitura Municipal de Nova Maringá, Estado de Mato 
Grosso, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, instituída 
pela Portaria nº 136/2022GAPRE, torna público para 
conhecimento de quantos possam interessar que fará realizar 
no dia 29/11/2022 as 09h00min(horário de Cuiabá/MT), em sua 
sede situada na Av. Amos Bernardino Zanchet, nº 50E, Centro, 
Fone: (66) 3537-1120, CEP 78445-000, na cidade de Nova 
Maringá-MT, Licitação na Modalidade Pregão Presencial do 
Tipo Menor Preço por item, com OBJETO: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
CIMENTO PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICIPIO 
DE NOVA MARINGÁ-MT, com recebimento e abertura das 
documentações e proposta, conforme especificado no Edital de 
Licitação n° 054/2022. O pregão presencial, encontra-se 
disponível aos interessados junto a comissão permanente de 
l i c i t a ç ã o  n o  e n d e r e ç o  s u p r a c i t a d o  e  s i t e 
http://www.novamaringa.mt.gov.br/Transparencia.
Nova Maringá – MT, 17 de novembro de 2022.

Emily R. Buchs da Cruz
Pregoeira/Port. 136/2022

2023, mas o time tem interesse em 
comprá-lo e sua permanência deve 
ser oficializada nos próximos dias.

Já o lateral Igor Cariús não terá 
seu contrato renovado e não fará 
parte da equipe no próximo ano. Em-
prestado para o Cuiabá, seu contrato 
encerra agora em dezembro e Cariús 
deve buscar outros ares.

Os atletas que permanecerem no 
clube devem voltar aos trabalhos em 
janeiro do ano que vem para dar início 
a pré-temporada, visando o Campeo-
nato Mato-grossense, que será inicia-
do no dia 21 do mesmo mês.

*Estagiário sob supervisão do editor 
Tarley Carvalho

CODER - COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONóPOLIS  

AVISO DE RESULTADO - PREGÃO PRESENCIAL SRP - N° 039/2022 

A Companhia de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, através DO PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO torna público, que após a análise e 
julgamento do Pregão Presencial SRP nº. 039/2022, sendo o seguinte objeto REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇ ÃO 
DE PESSOA JURÍDICA NO FORNECIMENTO DE CIMENTO PORTLAND CP II-Z-32 e CIMENTO PORTLAND CP V-ARI PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONóPOLIS - CODER. Sagrou-se vencedora a seguinte empresa participante, 
conforme abaixo especificado: 

ITEM 
EMPRESA 

GANHADORA 
Descrição do Objeto UNID QUANT. 

Valor Unitário 
Final do Item 

Valor Total 
Final do Item 

1 
SHOP CONSTRUÇÃO E 
ACABAMENTOS LTDA 
CNPJ: 28.280.788/0001-56 

CP II-Z-32 – CIMENTO PORTLAND 
COMPOSTO COM POLOZANA. O 
CIMENTO PORTLAND COMPOSTO EM 
SACOS DE 50 KG TEM DIVERSAS 
POSSIBILIDADES E APLICAÇÃO SENDO 
UM DOS CIMENTOS MAIS UTILIZADOS 
NO BRASIL. SUAS PROPRIEDADES 
ATENDEM DESDE ESTRUTURAS EM 
CONCRETO ARMADO ATÉ 
ARGAMASSAS DE ASSENTAMENTO E 
REVESTIMENTO, CONCRETO MASSA E 
CONRTO PARA PAVIMENTAÇÃO. O CP II-
Z-32 LEV A, EM SUA COMPOSIÇÃO, DE 6 
A 14% DE POZOLANA E ATÉ 10% DE 
MATERIAL CARBONÁTICO. O CP II-Z-32 
DEVE ATENDER A NORMA BRASILEIRA - 
NBR 11578. 

SACO 110.000 R$ 50,00 R$ 5.500.000,00 

2 
SHOP CONSTRUÇÃO E 
ACABAMENTOS LTDA 
CNPJ: 28.280.788/0001-56 

CP V-ARI – CIMENTO PORTLAND DE 
ALTA RESISTÊNCIA INICIAL. SACO DE 40 
KG. OTIMIZAÇÃO DO TRAÇO NA 
REDUÇÃO DE CONSUMO DE CIMENTO, 
DESFORMA RÁPIDA, AGILIDADE NA 
EXECUÇÃO E AUMENTO DE 
PRODUTIVIDADE, UTILIZAÇÃO EM 
PEÇAS DE CONCRETO QUE EXIGE ALTA 
RESISTÊNCIA INICIAL E REPAROS EM 
GERAL. ALTA PERFORMANCE: 
CIMENTO DE ALTA RESISTÊNCIA 
INICIAL. O CP V-ARI DEVE ATENDER A 
NORMA BRASILEIRA - NBR 5733. 

SACO 5.000 R$ 52,67 R$ 263.350,00 

VALOR TOTAL GERAL FINAL - R$ 5.763.350,00 (cinco milhões setecentos e sessenta e três mil e trezentos e cinquenta reais) 
AFIXE-SE. PUBLIQUE-SE. Rondonópolis-MT, 17 de novembro de 2022. 

Mailson de Souza Oliveira - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO BUGRES
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 07/2022

O município de Barra do Bugres/MT, através da Comissão de 
Licitação, torna público o processo licitatório pregão eletrônico 
nº07/2022 REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL AQUISIÇAO DE MATERIAL QUIMICO PARA O 
T R A T A M E N T O  D E  Á G U A  D E S T I N A D O S  A O 
DEPARTAMENTO DE AGUA E ESGOTO. DATA DE 
ABERTURA DA PROPOSTA: dia: 30 de novembro de 2022, 
h o r a :  0 9 h 0 0  ( H o r á r i o  d e  B r a s í l i a  -  D F ) ,  S i t e : 
www.licitanet.com.br. OBTENÇÃO DO EDITAL: das 07:00 
horas às 13:00 horas (Horário local). Endereço: Praça Felipe 
Ferreira Mendes, n° 1000, Centro, Barra do Bugres – MT, ou 
através da página: www.barradobugres.mt.gov.br, “serviço de 
informação ao cidadão”. Informações no telefone (065)3361-
3868. Barra do Bugres-MT, 17 de novembro de 2022.

Edirlei Soares da Costa
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
RESULTADO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL

PARA REGISTRO DE PREÇO N° 042/2022
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Barra do Garças, Estado 
de Mato Grosso, designado pela Portaria nº. 18.774/2022; torna 
público o resultado da sessão que se realizou na data de 
17/01/2022, licitação na modalidade de Pregão Presencial para 
Registro de Preço nº. 042/2022, que teve como vencedora a 
empresa: G.I.R.O VIGILANCIA E SEGURANÇA EIRELI CNPJ 
Nº 28.312.078/0001-60.
Barra do Garças / MT, 17 de novembro de 2022.

Marcelo dos Santos Lopes
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
RESULTADO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL

PARA REGISTRO DE PREÇO N° 044/2022
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Barra do Garças, Estado 
de Mato Grosso, designado pela Portaria nº. 18.774/2022; torna 
público o resultado da sessão que se realizou na data de 
17/11/2022, licitação na modalidade de Pregão Presencial para 
Registro de Preço nº. 044/2022, que teve como vencedora a 
empresa: ELETRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA-ME CNPJ: N° 00.226.324/0001-42.
Barra do Garças / MT, 17 de novembro de 2022.

Danilson Pereira Brito
Pregoeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PRIMAVERA DO LESTE
RESULTADO DE JULGAMENTO

REF. PREGÃO PRESENCIAL N° 116/2022
PROCESSO N° 1663/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PRIMAVERA DO LESTE torna 
público, para conhecimento dos interessados, o resultado final 
obtido na sessão do Pregão nº 116/2022 - do processo de 
compra nº 1663/2022 referente a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EVENTOS 
DESPORTIVOS DE CORRIDA EM TRILHA E RECRAÇÃO 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DO CALENDÁRIO 
ESPORTIVO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTES 
DE PRIMAVERA DO LESTE. Sob o critério menor preço, cujo 
resultado é o seguinte: sagra-se vencedor(as) a(s) empresa(s) 
para o(s) lote(s) l icitado(s) - ITEM 1: A EMPRESA 
ULTRAMACHO ESPORTE AVENTURA LTDA NO VALOR 
FINAL DE R$ 198.625,00 (cento e noventa e oito mil e 
seiscentos e vinte e cinco reais). Original assinado nos autos do 
processo. Primavera do leste, 17 de novembro de 2022.

Regiane Cristina da Silva do Carmo
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - SMS

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 047/2022/PMC

(PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 105.493/2021)
Órgão Solicitante: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE-
SMS. Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPORTE 
DE INFORMÁTICA (SERVIDORES TIPO RACK), A FIM DE 
ATENDER AS NECESSIDADES DA COORDENADORIA 
TÉCNICA DA VIGILÂNCIA SANITÁRIA/SMS. ABERTURA DAS 
PROPOSTAS: 01/12/2022 às 10:00h (Dez horas) Horário de 
B r a s í l i a  -  D F .  E D I T A L  D I S P O N Í V E L : 
http://licitacao.cuiaba.mt.gov.br/licitacao site Prefeitura de 
Cuiabá-MT) e www.licitacoes-e.com.br (Banco do Brasil). 
C O N TAT O :  Te l .  ( 6 5 )  3 6 4 5 - 6 1 5 6 / 6 2 5 2  E - m a i l : 
pregoes@cuiaba.mt.gov.br, de Segunda a Sexta-feira, das 
08:00 às 18:00 horas (Cuiabá-MT).
Cuiabá, 17 de novembro de 2022.

Priscila R. N. Moraes - Pregoeira
Agmar Divino Lara de Siqueira

Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE CONVOCAÇÃO
RDC PRESENCIAL - EDITAL N° 094/2022 - PROCESSO N° SINFRA-PRO-2022/10961

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução dos serviços de implantação de 
bueiros na rodovia MT-060 (transpantaneira), numa extensão de 585 metros. A Secretaria de 
Estado de Infraestrutura e Logística, por meio da Comissão Permanente de Licitação, designada 
pela Portaria n. 044/2022/CGAB/SINFRA, de 22/09/2022, publicada no DOE n. 28.336, de 
23/09/2022, página 111, comunica que diante da inabilitação da empresa Viga Construções e 
Serviços Eireli. CNPJ: 36.969.897/0001-03, e após transcorrido o prazo recursal, sem interposição 
de recurso, fica CONVOCADA a empresa Atrativa Engenharia Ltda. CNPJ: 05.073.316/0001-27, 
2ª colocada na etapa de lances, com valor da 1ª colocada de R$ 4.938.821,91 (quatro milhões 
novecentos e trinta e oito mil oitocentos e vinte e um reais e noventa e um centavos), para 
apresentar proposta adequada ao lance ofertado pela 1ª colocada e documentação de habilitação 
no prazo de 02 (dois) dias úteis, nos termos do Edital, contados da publicação deste comunicado 
no Diário Oficial do Estado de Mato Grosso. Informações gerais: telefone n. (65) 3613-0529 e-mail: 
cpl@sinfra.mt.gov.br.  Cuiabá/MT, 17 de novembro de 2022.

Maria Stella Lopes Okajima Conselvan
Secretária de Estado de Infraestrutura e Logística do Estado de Mato Grosso - SINFRA/MT

(Em substituição legal – Portaria 005/2022/GAB/SINFRA)

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 041/2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS 
DE MEDICINA DO TRABALHO PARA ATENDER A DEMANDA DE 
EXAMES (ADMISSIONAL, PERIÓDICO, MUDANÇA DE RISCOS 
OCUPACIONAIS OU FUNÇÃO, RETORNO AO TRABALHO E 
DEMISSIONAL, LAUDOS OCUPACIONAIS E CONSULTAS 
MÉDICAS) DA COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE 
RONDONÓPOLIS – CODER. Abertura da Licitação: Dia 01/12/2022 às 
08:00 (Horário local). Local: Companhia de Desenvolvimento de 
Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, Avenida Dr. Paulino de 
Oliveira, n. º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de Licitações. Dúvidas e 
esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br ou telefone (66) 3439-
3420, (66) 99630-0776. Retirada do edital: O Edital será disponibilizado no 
site da Companhia de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, 
www.coderroo.com.br no ícone Licitações, ou através de solicitação no e-
mail: licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá ser retirado na sede da 
CODER, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala 
de Licitações das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 17h00min, 
através de PEN DRIVE novo ou formatado.

Rondonópolis – MT, 17 de novembro de 2022.

Mailson de Souza Oliveira - Pregoeiro

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 042/2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MASSA 
ASFÁLTICA TIPO CBUQ, PRONTA PARA UTILIZAÇÃO A 
QUENTE, COM AGREGADOS PÉTREOS E CAP 50/70, FAIXA C, NO 
SENTIDO DE ATENDER AS NECESSIDADES DA COMPANHIA DE 
DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS - CODER. Abertura da 
Licitação: Dia 01/12/2022 às 14:00 (Horário local). Local: Companhia de 
Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, 
Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n. º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de 
Licitações. Dúvidas e esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br 
ou telefone (66) 3439-3420, (66) 99630-0776. Retirada do edital: O Edital 
será disponibilizado no site da Companhia de Desenvolvimento de 
Rondonópolis - CODER, www.coderroo.com.br no ícone Licitações, ou 
através de solicitação no e-mail: licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá 
ser retirado na sede da CODER, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – 
Jardim Marialva – Sala de Licitações das 08h00min às 11h00min e das 
13h00min às 17h00min, através de PEN DRIVE novo ou formatado.

Rondonópolis – MT, 17 de novembro de 2022.

Mailson de Souza Oliveira - Pregoeiro

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 044/2022

OBJETO. REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA PARA AQUISIÇÃO 
EQUIPAMENTOS E FERRAMENTAS EM GERAL, NO SENTIDO DE 
AT E N D E R  A S  N E C E S S I D A D E S  D A C O M PA N H I A D E 
DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS – CODER. Abertura da 
Licitação: Dia 05/12/2022 às 08:00 (Horário local). Local: Companhia de 
Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, 
Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de 
Licitações. Dúvidas e esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br, 
telefone (66) 3439-3420 ou (66) 99630-0776. Retirada do edital: O Edital 
será disponibilizado no site da Companhia de Desenvolvimento de 
Rondonópolis - CODER, www.coderroo.com.br no ícone Licitações, ou 
através de solicitação no e-mail: licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá 
ser retirado na sede da CODER, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – 
Jardim Marialva – Sala de Licitações das 08h00min às 11h00min e das 
13h00min às 17h00min, através de PEN DRIVE novo ou formatado.

Rondonópolis - MT, 17 de novembro de 2022.

Mailson de Souza Oliveira - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
AVISO DE ABERTURA DAS PROPOSTAS

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 142/2022
CONCORRÊNCIA PÚBLICA N° 002/2022/PMBG-MT

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Barra do Garças, Estado de Mato Grosso, torna público a 
data para a abertura dos envelopes de propostas da 
Concorrência Pública nº 002/2022 – Proposta Comercial. 
OBJETO: Contratação de empresa especializada, para 
Construção do Lar dos Idosos no Parque Grimalda Rodrigues 
dos Santos, conforme anexos do Edital e Planilhas de 
Engenhar ia.  Ficam os interessados convocados a 
comparecerem para participarem da sessão que acontecerá 
em: DATA: 22/11/2022. ABERTURA DOS ENVELOPES DE 
PROPOSTA: 08h00min, horário de Brasília. O Edital contendo 
as instruções estará à disposição dos interessados na sede da 
Prefeitura Municipal de Barra do Garças MT, no horário das 
07h00min às 11h00min e das 13h00min às 17h00min horas e 
através do site www.barradogarcas.mt.gov.br e por e-mail 
licitacao@barradogarcas.mt.gov.br.
Barra do Garças 17 de novembro de 2022.

Marcos da Silva
Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
AVISO DE CANCELAMENTO DA PUBLICAÇÃO DE 

LICITAÇÃO - INEXIGIBILIDADE N° 037/2022
O Município de Lucas do Rio Verde – MT, torna público que o 
procedimento licitatório modalidade Inexigibilidade nº 
037/2022, que trata da Contratação de empresa, mediante 
Inexigibilidade de Licitação para a participação em Curso de 
Extensão sobre Aposentadoria e Pensões no Setor Público, em 
Cuiabá/MT, nos dias 17 e 18 de novembro, para servidor do 
Município de Lucas do Rio Verde/MT, publicado no Jornal 
Estadão de Mato Grosso, na data 11 de novembro de 2022 e no 
Diário Oficial de Contas – Tribunal de Contas de Mato Grosso na 
data de 16 de novembro de 2022, e divulgado na data de 17 de 
novembro de 2022, página 76 e 77, ano 11 nº 2724, FICA NO 
PRESENTE ATO, O CANCELAMENTO DESTA PUBLICAÇÃO, 
para conhecimento dos licitantes e de quem mais possa 
interessar, por razões de interesse público decorrente de fato 
superveniente devidamente comprovado, conforme decisão 
circunstanciada inserta no processo licitatório.
Lucas do Rio Verde-MT, 17 de Novembro de 2022.

Miguel Vaz Ribeiro
Prefeito Municipal de Lucas do Rio Verde-MT

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS QUATRO MARCOS-MT 
Processo Licitatório Nº 163/2022. Tomada de Preço nº 07/2022. Contrato Nº 84/2022. Contratante: Município de 
São José dos Quatro Marcos – MT. CNPJ/MF: 15.024.029/0001-80. Contratada: M DAS G PASSOS CONSTRUCOES LTDA. 
CNPJ: 24.751.780/0001-70. Objeto: Contratação de empresa especializada para obra de construção de bueiros e pontes 
de concreto - Convênio 882654/2019. Valor Global: R$ 2.351.879,41 (dois milhões trezentos e cinquenta e um mil oito-
centos e setenta e nove reais e quarenta e um centavos). Vigência: 12 meses. Data de Assinatura: 17/11/2022. Fiscal do 
Contrato: Luiz Guilherme Cadore Silva. Jamis Silva Bolandin – Prefeito Municipal.

FONE: (65) 3365-1187
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JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, SEXTA-FEIRA, 18 de NOVEMBRO de 2022
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JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ, TERÇA-FEIRA, 20 DE ABRIL DE 2021
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Já casados Jorge Guedes e Marina 
Pizzatto. A coluna deseja felicidades 

No último sábado (12), o casal Marco 
Antônio - leia se “Floricultura América” - e 
o servidor público Waldemir Capristano, 
fizeram bonito ao receber seus amigos 
e familiares para seu noivado em uma 
festa exuberante cheia de flores e rica 

em detalhes, sob os cuidados dos amigos 
desta coluna Adriano Guedes e César 
Dawol, “Adriano Guedes Eventos”. Foi 
só o noivado, aguardem o casamento. 

Segundo Marco, vai parar Cuiabá!

O engenheiro florestal Edson Mendes, o deputado estadual eleito Júlio Campos e a 
secretaria adjunta do SIMCAR, Luciene Barttinato, em recente encontro na querida capital

Dra. Josi Miranda grande profissional na 
área da beleza e estética

O empresário Waltinho, leia-se Waltinho Produções, que passou
 o feriado em Caldas Novas-GO, em merecido descanso

O advogado Reinaldo Ortigara comemorou em grande estilo seu aniversário no fim de 
semana com badalados DJ´s da cena eletrônica nacional. Aqui, cercado pelo DJ Mau 
Mau e Renato Choen, além da presença de Anderson Noise. Festa mais que perfeita!

Mariluce Arruda, amiga da coluna, 
chegou no Rio de Janeiro para 

passar o feriado e brindar o 
sucesso que foi o ano de 2022


